



**ACCOMPAGNEMENT DE FORMATION ET D'ANIMATION
DE DELEGUEE FMA
ASSOCIATION MORNESE DES ANCIEN/NES ELEVES DES FMA
PENDANT LE SEXTENNAT 2016-2021**

1. La formation et l'accompagnement comme premier engagement

En tant que Déléguée Mondiale, mon premier engagement dans l'Association a été de prendre en charge les processus de formation indiqués dans la Programmation du Secteur pour la Famille Salésienne et les parcours spécifiques pour l'Association des Ancien/nés Elèves des FMA. Pour mener à bien cette tâche, j'ai retenu:

- la connaissance du Statut 2015 et une étude approfondie de la spiritualité de l'Ancien/ne Elève, à travers les *Noyaux de Formation* envoyés tous les deux mois aux Déléguées et Président/es de Fédérations et publiés dans le Périodique *Unione* pour tous/toutes les associé/es;
- la mise à jour des Déléguées et des Président/es de Fédération à travers quelques documents d'actualité au niveau charismatique, ecclésial et civil;
- un échange permanent avec les Déléguées et les Président/es des Fédérations, en utilisant les moyens de communication disponibles;
- l'animation des Fédérations et des Unions à travers des visites sur place comme moment privilégié de formation, de connaissance et de valorisation des différentes réalités et comme espace de croissance du sens d'appartenance. En six ans, 45 Fédérations et 115 Unions ont été visitées.

Pendant la pandémie, les réunions virtuelles se sont multipliées à tous les niveaux. Jusqu'à ce jour, j'ai participé à 250 réunions sur différentes plateformes en ligne.

- attention à redécouvrir la valeur de la Famille Salésienne comme expression du charisme salésien et chemin vers le futur. À cet égard, chaque année, en janvier, j'ai participé et encouragé la participation des Anciens et Anciennes Elèves aux **Journées de Spiritualité de la Famille Salésienne**. En tant que Déléguée, je suis membre de l'Equipe de Préparation de ces Journées et représente chaque année l'Association à **la Consulte Mondiale de la Famille Salésienne**.

Toujours en tant que Déléguée et membre du Conseil Confédéral j'ai participé:

- au **Conseil confédéral**: 18 fois en présence au siège de la Confédération via Gregorio VII - à Rome et 16 fois en ligne;
- au **Comité d'Ethique** qui a travaillé pour la conclusion du Projet: « *Un toit, un cœur* » de la Maison de Vacances « Mère Luisa Vaschetti »;

- aux 18 **Conseils d'Administration** de l'ASBL «*Pas un de moins*» et aux 4 Assemblées;
- à l'*Ecole de Formation des Délégués* de la Famille Salésienne d'Espagne et du Portugal, en 2016 et 2019;
- à la présentation de l'Association aux Nouvelles Provinciales:
 - o 18 juillet 2016
 - o 18 juillet 2017
 - o 20 juillet 2019
 - o 21 janvier 2020
 - o 21 janvier 2021
- aux rencontres de formation - avec **les Conférences Interprovinciales** et avec le Secteur de la Famille Salésienne - intitulées: *Famille salésienne: Rêve, Ressource, Défi*, pour promouvoir une mission partagée avec les laïcs, spécialement avec les membres de la Famille Salésienne, selon le calendrier et les lieux suivants:
 - o CIB (Conférence Interprovinciale du Brésil) à Sao Paulo, du 24 au 27 mars 2017;
 - o CICSAL (Conférence Interprovinciale du Cône Sud de l'Amérique Latine) à Montevideo, du 5 au 7 avril 2017;
 - o CII (Conférence Interprovinciale d'Italie) à Rome, du 12 au 14 mai 2017;
 - o NAC (Conférence Interprovinciale d'Amérique du Nord) à San Antonio, Texas, du 3 au 5 octobre 2017;
 - o CIEM (Conférence interprovinciale pour l'Europe et le Moyen-Orient) à Varsovie, Pologne, du 9 au 12 novembre 2017;
 - o CIAO (Conférence Interprovinciale d'Asie de l'Est) à Manille, Philippines, du 5 au 7 octobre 2018;
 - o CIMAC (Conférence Interprovinciale Mexique, Antilles et Amérique Centrale) à Monterrey, Mexique du 4 au 8 mars 2019;
 - o CIAM (Conférence Interprovinciale Afrique-Madagascar) à Addis-Abeba, Éthiopie, du 22 au 24 mars 2019;
 - o CINAB (Conférence Interprovinciale des Pays Bolivariens) à Medellin, Colombie, du 2 au 5 mai 2019;
 - o CIEP (Conférence Interprovinciale Espagne et Portugal) à Fatima, Portugal, du 22 au 24 novembre 2019;
- aux rencontres du Secteur pour la Famille Salésienne avec les Conférences interprovinciales, pour présenter le guide méthodologique concernant les étapes de la formation des jeunes candidates de notre Institut. Les réunions ont eu lieu du 1er au 7 juillet 2021.

- à l'équipe éditoriale du Périodique Unione et au processus d'une nouvelle mise en page et d'un nouveau graphisme pour le Périodique, comme outil de formation et d'information pour l'Association.
- aux réunions pour la mise à jour de la Structure de la Confédération Mondiale :
 - o au niveau de l'Italie, en tant que membre du comité technique pour examiner la possibilité d'appliquer le décret-loi 117/2017 «Code du tiers secteur».
 - o au niveau mondial, dans la refonte de la Confédération Mondiale à travers le nouveau Statut 2021.
- à la proposition de désigner un/e «réfèrent/e laïc/laïque» pour assister la Déléguée dans l'animation et l'accompagnement des Fédérations et/ou des Unions.
- à l'Assemblée Générale Extraordinaire du 28 mars 2021.
- au Webinar pour la célébration du Centenaire du Périodique 'Unione'.

2. Congrès continentaux de l'Association

Les Congrès Continentaux ont été: un espace privilégié de dialogue avec la Confédération Mondiale; une opportunité de formation, de rencontre et de croissance dans le sens d'appartenance, ainsi que de dialogue intergénérationnel, interculturel, interreligieux; moments d'engagement commun. Environ 935 personnes parmi les Ancien/nés Elèves et Délégués ont participé à ces événements. En plus de la participation, j'ai été impliquée dans la préparation de chaque événement avec les Conseils de Fédération et les Ancien/nés Elèves de chaque continent.

Les congrès suivants ont eu lieu au cours du sextennat:

En Afrique : 1er Congrès Africain : Être un/e Ancien/ne Elève dans la famille, dans l'Église et dans la société. Lubumbashi (République Démocratique du Congo) 9-13 mars 2017.

En Amérique: IV Congrès américain : Nouvelles technologies. Des outils au service de l'évangélisation et du charisme salésien, à Saint-Domingue (République Dominicaine) du 1er au 5 novembre 2018.

En Asie: II Congrès asiatique: Esprit ouvert, écoute attentive pour un futur plein d'espérance, à Sam Phran (Thaïlande) 09-13 octobre 2019.

En Europe: Lignes d'engagement européennes : Miséricorde, porte d'accueil, à Rome (Italie), du 27 au 30 octobre 2016 ; Lignes d'engagement européennes : Pèlerins de notre temps... sur les traces de Don Bosco, à Barcelone (Espagne), du 4 au 7 avril 2019.

Dans certains pays et Fédérations des Congrès Nationaux ont été organisés périodiquement en fonction des besoins des lieux et des différents processus de formation

3. Congrès nationaux

En tant que Déléguée, j'ai participé à la préparation et à la mise en œuvre de certains Congrès nationaux.

En 201 :

- VIIIe Congrès National des Ancien/nes Elèves des FMA de Colombie, 12 août.
- XIIe Congrès National des Ancien/nes Elèves des FMA du Brésil, 24 octobre.

En 2017:

- Congrès National des Ancien/nes Elèves des FMA d'Espagne et du Portugal, 21-22 octobre.

En 2018:

- Congrès national des Ancien/nes Elèves des FMA d'Espagne et du Portugal, 13-15 avril.
- 1er Congrès National des Ancien/nes Elèves des FMA d'Italie, à Assise, du 4 au 6 mai.

En 2019

- XIVe Congrès National des Ancien/nes Elèves des FMA du Brésil, 24-27 octobre.

En 2021

- IXe Congrès National des Ancien/nes Elèves des FMA de Colombie, 28-30 mai.
- XVe Congrès National des Ancien/nes Elèves des FMA du Brésil, 8-11 juillet.

4. Visites d'animation

Pendant ces dernières années, j'ai eu l'occasion de visiter les Fédérations suivantes:

En 2016

- Fédération Monferrina de Notre-Dame de Grâce, à l'Institut "Madonna delle Grazie" à Nizza Monferrato, Italie.
- Fédération du Sud de Sœur Teresa Valesè Pantellini, à Carosino, Tarente, Italie.
- Fédération sicilienne de Saint Joseph, à l'Institut "Marie Auxiliatrice" de Catane, Italie.
- Fédération sicilienne Madre Morano, à la Maison « Mère Mazzarello » à Palerme, Italie.
- Fédération Vercellese de Santa Maria Mazzarello, à l'Institut "Sacré-Cœur" de Vercelli, Italie.

En 2017

- Fédération romaine de Sainte Cécile, à l'Institut "Marie Auxiliatrice" de via Marghera, Rome.
- Fédération de São Paulo, Brésil, à São Paulo (BSP).
- Fédération Mère Mazzarello, à Belo Horizonte. Brésil. (BBH).
- Fédération Maria Auxiliadora (CMA), à Medellin, Colombie.

En 2018

- Fédération méridionale de Notre-Dame du Bon Conseil (IMR), en Albanie.
- Fédérations de la Province Marie Auxiliatrice d'Espagne (SPA).
- Fédération du Sacré-Cœur de l'Équateur (ECU). Unions : Mère Mazzarello à Quito ; Mère Mazzarello de Guayaquil ; Maria Auxiliadora de Manta; Maria Auxiliadora à Riobamba ; Villa San José à Quito.
- Fédération de Sainte Rose de Lima de la Province "St.Rosa da Lima » (PER). Unions: María Auxiliadora à Barrios Altos; Maria Auxiliadora à Callao; Maria Auxiliadora à Chosica.
- Fédérations Maria Auxiliadora et Santa Maria Dominga Mazzarello de Colombie, à Medellín.
- Fédération Antillaise San José, à la Maison Provinciale Maria Auxiliadora de Saint-Domingue. Unions: Nuestra Señora d'Altagracia à Jarabacoa; Maria Auxiliadora à Moca; María Inmaculada à Saint-Domingue; Bienheureuse Mère Morano à Santiago de los Caballeros.
- Fédérations vénitiennes Maria Regina di Conegliano et Saints Anges de Padoue, en Italie.

En 2019

- Fédération Nuestra Señora de Guadalupe du Mexique à Mexico ville
- Fédération Mater Ecclesiae du Mexique à Monterrey.
- Fédération de San Giovanni Bosco (MOZ. Unions: Marie Auxiliatrice à Namaacha; Saint-Joseph à Lhanguene; Saint François à Infulene, Maputo.
- Fédération de San Francisco de Sales, à Buenos Aires, Argentine. Unions: Almagro, La Boca, Garay, La Plata à Buenos Aires; Avellaneda; Bernal; Ensenada; Mar del Plata; Maria Auxiliadora et Mère Mazzarello à Morón; Rio Gallegos; Río Grande et Soler.
- Fédération San Francisco Javier à Bahía Blanca, Argentine (ABB. Unions: Junín de los Andes, María Auxiliadora, Marina Coppa, Rawson et Sagrado Corazón; Comodoro Rivadavia, le général Conesa, Patagones et Viedma.

- Fédération Nuestra Señora del Santo Rosario à Córdoba, Argentine (ARO. Unions: Curuzú Cuatiá; Mendoza; Resistencia Chiacó; Rodéo du milieu; Chapelet; San Juan; Saint-Louis; San Miguel de Tucuman.

- Fédération San Rafael Arcangel à Asunción, Paraguay (PAR). Unions: Maria Auxiliadora, Amanecer Mornesino d'Asunción, Sœur Eusebia Palomino, Maria Auxiliadora de Concepción, Pedro Juan Caballero, Puerto Casado, Mère Mazzarello de Kilometro 16, María Auxiliadora de Kilometro 20, María Auxiliadora de Villarrica, María Auxiliadora de Ciudad del Est, Président Franco et María Auxiliadora de Villeta.

- Fédération sarde, en Italie.

- Fédération Marie Notre Secours Fédération au Cambodge-Myanmar (CMY). Unions: Marie Auxiliatrice; Saint Jean Bosco et la Bienheureuse Laura Vicuña à Phnom Penh; Santa Maria Domenica Mazzarello à Battambang; Santa Maria Dominique Mazzarello; Bienheureuse Laura Vicuña et Bienheureuse Maria Romero Meneses à Mandalay.

- Fédérations Nuestra Señora de Chiquinquirá et Nuestra Señora de las Nieves, à Bogotá, Colombie.

En 2020:

- Fédération Nuestra Señora de los Angeles en Amérique centrale du Sud: Costa Rica, Nicaragua, Panama (CAR).

- Fédération San Gabriel Arcangel, Chili.

- Fédération de Marie Immaculée, États-Unis, Texas.

5. Réunions virtuelles

En raison de la pandémie, en 2020 et 2021 les réunions en ligne se sont multipliées de façon exponentielle avec: les Déléguées de Fédération, les Déléguées des Unions; les Président/es et Déléguées des Fédérations; les Conseils de Fédération; les Provinciales; les Directrices; les Ancien/nés Elèves; les jeunes du Mouvement salésien des jeunes et des membres de la Famille Salésienne. Ces rencontres ont eu lieu au niveau continental, interprovincial, provincial ou personnel, selon les besoins ou les demandes des Provinces, des Fédérations ou des personnes.

6. Présence de l'Association des Ancien/nés Élèves dans le monde

Aujourd'hui, il est essentiel de travailler en réseau dans n'importe quel contexte: la coopération et l'interdépendance sont des éléments essentiels pour relever les défis communs du futur. La participation active et proactive aux initiatives de mise en réseau avec l'Église locale et avec le territoire multiplie les possibilités et renforce l'inclusion de tous, en particulier des plus vulnérables et des exclus.

Fort de cette prise de conscience et pour un travail en réseau, j'ai représenté l'Association dans certaines réunions avec des organisations mondiales:

- En octobre 2017: participation au XV Congrès Mondial, pour le 50ème anniversaire de la fondation de l'OMAEC [Organisation Mondiale des Ancien/nés Elèves de l'Enseignement Catholique].

- Depuis 2016, avec quelques Ancien/nés Elèves, participation à l'Assemblée de l'AMCG (Association des Membres de la Curie Générale) Familles Charismatiques, qui a lieu deux fois par an, également en tant que membre du Comité Exécutif de l'Association AMCG.

7. Défis pour le futur

Après ce long parcours, et sur base des connaissances acquises sur l'Association, je retiens comme défis pour le futur:

- stimuler le sentiment d'appartenance à l'Association, par la communication et la synergie entre les membres, dans les Unions, les Fédérations et au niveau mondial;

- connaître et approfondir le Document d'Identité, le nouveau Statut et la Charte d'Identité de la Famille Salésienne;

- élaborer un plan de formation pour les associé/es ainsi que pour les dirigeant/es et pour le référent laïc;

- donner à l'Association une empreinte plus nette de solidarité et d'engagement social, fidèle à son caractère originel;

- présenter l'Association comme une opportunité - même pour ceux qui appartiennent à d'autres religions ou qui ne sont pas croyants - de vivre le charisme salésien mornésien comme un espace de croissance, d'accompagnement, d'amitié, de service aux familles et aux plus nécessiteux;

- donner de la visibilité à l'Association dans les communautés éducatives, les réseaux sociaux, etc.

- créer des liens entre la pastorale des jeunes, les groupes de jeunes et l'Association.

Je termine par un chaleureux remerciement :

- MERCI à Mère Yvonne, car en me confiant ce service d'accompagnement à l'Association des Ancien/nés Elèves des FMA, elle m'a accordé tant de confiance et avec ce don, elle m'a permis d'élargir mon regard sur le charisme salésien mornésien et dans le monde entier. Je la remercie également pour son impulsion et sa parole claire, programmatique et rassurante.

- MERCI à Sr. Maria Luisa Miranda, Conseillère Générale pour la Famille Salésienne, pour son accompagnement fraternel et sage, pour sa proximité et ses encouragements à chaque instant qui ont permis de cheminer ensemble aussi bien dans les bons moments que dans l'effort de rechercher et de donner un nouveau visage à l'Association comme « groupe laïc » qui nous a été confié. Un grand merci pour son autorité et sa présence, non seulement comme Conseillère Générale pour la Famille Salésienne, mais aussi comme « enseignante » et vraie sœur

- MERCI aux Conseillères Générales et aux Provinciales qui ont toujours été intéressées et disponibles pour collaborer et répondre quand nous avons eu besoin de leur avis concernant l'Association.

- MERCI aux Déléguées de Fédération avec qui j'ai eu une communication constante qui nous a permis d'apprendre et de comprendre notre rôle d'animation charismatique, l'importance de travailler ensemble et la richesse de l'Association des Ancien/nes Elèves des FMA dans notre mission, aujourd'hui.

- MERCI à Maria Maghini et à chacune des Conseillères Confédérales pour l'opportunité que nous avons vécue ensemble d'élargir notre regard sur le dynamisme de la Confédération dans les différentes cultures ; merci aussi pour la contribution que chaque Conseillère a su apporter dans le service d'animation qui lui a été confié.

- MERCI à tant d'autres personnes : secrétaires, conseillers compétents et amis qui ont rendu possible la réalisation du nouveau visage de ce groupe de la Famille Salésienne. Par leur travail, tous ont contribué à son « identité » actuelle qui valorise au mieux son service et sa mission pour le bien de toute la Famille, de la société et surtout du Royaume de Dieu.

- MERCI aux Anciens et Anciennes Élèves du monde entier d'être le cadeau précieux que Notre Dame a fait à l'Institut en vous amenant chez nous. En particulier, mes remerciements vont aux Président/es de tous les continents et à tous/toutes les Anciens et Anciennes Elèves que j'ai eu la joie de connaître personnellement lors de mes visites ; à ceux et celles que j'ai entendu/es ou lu/es dans leurs communications ou vu/es sur des plateformes en ligne ; à tous ceux et celles qui restent caché/es et inconnu/es dans de nombreuses parties de notre monde, mais qui nous aiment et se sentent également partie intégrante de notre Famille. Merci aux nombreuses personnes qui nous suivent et nous accompagnent par leurs prières et leurs souffrances ; à celles qui croient en l'Association, qui en font partie ou qui souhaitent s'y insérer pour un avenir meilleur, convaincues que, comme le dit le Pape François : *Personne ne construit l'avenir en s'isolant.*

- Et je ne peux conclure sans adresser mes REMERCIEMENTS à tant d'Ancien/nes Élèves et Déléguées qui nous ont précédées dans la maison du Père - surtout en cette période de pandémie - et qui vivent désormais la véritable « communion » souhaitée par Don Rinaldi dès le début de l'Association. Que leur témoignage nous pousse de plus en plus à vivre une *fraternité sociale* capable d'attirer ces jeunes qui cherchent à s'engager au service des plus fragiles de la société.

- Avec vous tous et toutes, je rassemble et exprime ma GRATITUDE au Seigneur et à la Madone qui m'ont appelée et ont marché à mes côtés dans cette riche expérience de vie et de foi.

Sour Gabriela Patiño O.
Delegate Mondiale Exallieve/I FMA